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民法典的方圓與冷暖

委員一致贊成人大訂港區國安法
全國政協十三屆三次會議閉幕 汪洋:政協為實行中國式民主發揮作用

會議通過了政協第十三屆全國委員會第三次會
議關於常務委員會工作報告的決議、政協第

十三屆全國委員會提案委員會關於政協十三屆三次
會議提案審查情況的報告、政協第十三屆全國委員
會第三次會議政治決議。委員們一致贊成並支持全
國人民代表大會就建立健全香港特別行政區維護國
家安全的法律制度和執行機制作出決定。

政協成加強黨對工作領導重要陣地
會議號召，人民政協各級組織、各參加單位和廣
大政協委員，要更加緊密地團結在以習近平同志為
核心的中共中央周圍，扎實工作，拚搏進取，推動
人民政協成為堅持和加強黨對各項工作領導的重要
陣地、用黨的創新理論團結教育引導各族各界代表
人士的重要平台、在共同思想政治基礎上化解矛盾
和凝聚共識的重要渠道，更好發揮在國家治理體系
中的作用，為實現「兩個一百年」奮鬥目標、實現
中華民族偉大復興的中國夢而努力奮鬥。

習近平、李克強、栗戰書、王滬寧、趙樂際、韓
正、王岐山等在主席台就座。
下午3時，閉幕會開始。汪洋宣布，中國人民政
治協商會議第十三屆全國委員會第三次會議應出席
委員2,151人，實到2,043人，符合規定人數。

從抗疫中汲取力量堅定信心
汪洋指出，今年是實現「兩個一百年」奮鬥目

標的歷史交匯之年，人民政協要胸懷中華民族偉
大復興戰略全局和世界百年未有之大變局這「兩
個大局」，以實際行動和履職成效，交出服務黨
和國家中心工作的合格答卷。要從偉大抗疫鬥爭
中汲取力量、堅定信心，進一步增強「四個意
識」、堅定「四個自信」、做到「兩個維護」，
不斷增進各族人民的大團結，充分做好應對風險
考驗的思想準備和工作準備。要緊扣目標任務提
高履職能力、增強工作實效，更好地把作風之實
和履職之能結合起來，防止和克服形式主義、官

僚主義，努力做到建言資政有用、凝聚共識有
效，以良好作風保證履職成效。要提高履職本
領，增強當好專門協商機構成員的基本功，多讀
書、讀好書、善讀書，把握政協工作規律和協商
方法要義，增強資政建言的前瞻性、精準性，提
升凝聚共識的針對性、有效性，廣泛匯聚人心和
力量。
汪洋強調，人民政協要為實行中國式民主發揮作

用、作出貢獻。人民政協運用社會主義協商民主優
勢，有效組織各黨派團體和各族各界人士建言資
政、凝聚共識，有利於把堅持中國共產黨領導與多
黨派合作有機統一起來，有利於把充分發揚民主與
正確實行集中、有序政治參與有機統一起來，有利
於把切實增進團結與推動工作落實有機統一起來。
要提升人民政協專門協商機構的制度效能，推進具
有共同思想政治基礎、共同目標追求、共同根本利
益的政治共同體建設，更好為國家治理添助力、增
合力。

香港文匯報訊 綜合新華社及記

者朱燁報道，中國人民政治協商

會議第十三屆全國委員會第三次

會議圓滿完成各項議程，27日下

午在人民大會堂閉幕。會議由中

共中央政治局常委、全國政協主

席汪洋主持。汪洋強調，人民政

協要為實行中國式民主發揮作

用、作出貢獻。

記者誤入人民大會堂中央大廳

李斌當選全國政協秘書長
香港文匯報訊（記者朱燁兩會報道）全國政協十三

屆三次會議閉幕會昨日舉行，李斌以2,028票贊成當選
為政協第十三屆全國委員會秘書長。
此前，全國政協秘書長由全國政協副主席夏寶龍兼
任。5月19日，全國政協十三屆常委會第十次會議表決
通過，同意夏寶龍不再兼任政協第十三屆全國委員會秘
書長職務。
資料顯示，李斌曾長期任職於吉林省，2001年任吉
林省副省長，2007年任吉林省委常委、副省長。同
年，她進京履新，任原國家人口和計劃生育委員會黨
組書記、副主任，2008年任主任。2011年，李斌「空
降」安徽，任代省長，次年任省長。2013年，她再次
進京履新，任國家衛生和計劃生育委員會主任、黨組
書記。2018年3月，在全國兩會換屆中，當選為十三
屆全國政協副主席。

■汪洋主持閉幕會並發表講話。 新華社 ■5月27日，中國人民政治協商會議第十三屆全國委員會第三次會議在北京閉幕。這是習近平、李克強、栗戰書、王滬寧、趙樂際、韓正、王岐山等在主席台就座。 新華社

今天，國人等待66年的民法典草案將接
受全國人大的表決。民法典，承載了太多
期盼——幾位新中國法學泰斗在彌留之際
對此依然念念不忘；民法典，寄託了太多
希望——10 次公開徵求意見，累計收到
42.5萬人提出的102萬條意見和建議；民法
典，更為中國人從點滴生活做起，培養法
治精神和樹立社會良知打開了時空大門，
為全息的個體生活迎來法律的空氣、水和
陽光。

變動不居的社會，日新月異的時代，令
中國人的生活充滿未知數。而民法典給中
國民眾帶來了法律規則的確定性，為很多
曾經含混不清的權益盲區釐定了法律的邊
界。比如，「高空拋物」現象屢禁不止，

人們一方面害怕「禍從天降」，另一方面
也怕「一人拋物、全樓買單」，民法典對
此加以明確規定，從建築物中拋擲物品或
者從建築物上墜落的物品造成他人損害
的，由侵權人依法承擔侵權責任；一直概
念模糊的「性騷擾」問題，民法典明確為
「違背他人意願，以言語、文字、圖像、
肢體行為等方式對他人實施性騷擾」；民
法典甚至是一部網絡時代生活指南，明確
將數據和虛擬財產列入新的財產類型，今
後就連遊戲賬號也能被繼承。這些條文經
過多次討論後審慎寫入民法典，解決了民
眾長期的困擾，為民事行為劃定了約束行
止的方與圓。人們說，民法典是一本無所
不包的「社會生活百科全書」。

蘊含社會良知和傳統文化
法條後面蘊含着社會良知的關照，折射

着傳統文化的精神。多地出現救人反被
「碰瓷」的報道，讓本應守望相助的社會
風氣，備受「救不救」「扶不扶」困擾。
就此民法典明確了侵權人和受益人的各自
責任，同時也明確了見義勇為者依法不承
擔民事責任，有助於杜絕「英雄流血又流
淚」的現象。民法典規定「離婚冷靜
期」，給衝動的夫妻最後一點空間，彰顯
着「寧拆十座廟、不毀一樁婚」的文化觀
念。在民法典中，婦女、未成年人、殘疾
人、老年人的權益得到更好保護，體現着
「仁者愛人」、扶弱濟困的中華美德。

中國正迎來法治社會的塑造打磨階段，
這需要每個中國人從自身做起，從感受法
治的約束和保護開始，進而逐步培養起法
治精神。而這部民法典的通過，無疑將是
一個新起點！

■香港文匯報記者劉凝哲
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香港文匯報記者中籤獲准進入人民
大會堂，採訪全國政協閉幕會。與往
年不同，今年「中籤」上會的港澳台
及外國記者必須統一行動，抵達大會
堂後，需以6人為一單位，乘坐電梯
直達三層。香港文匯報記者因未能趕
上第一趟電梯，本想繞至另一側乘坐
另一部電梯，卻意外發現那裡連接着
中央大廳的側方位。
出於好奇心，香港文匯報記者步入
中央休息大廳，往年開會前熱鬧非凡

的所在如今顯得冷清很多，其間設置
的茶歇處，服務人員依然筆直地依序
站着，三三兩兩佩戴着黃色胸牌的內
地媒體坐在沙發上休息，等待委員們
的到來。每次必打卡的拍照點——
「世界上最大的鋼琴」依然孤獨優雅
地立着，在它的後面，便是那幅熟悉
的巨幅國畫《報春圖》。
正在香港文匯報記者離開時，中央

大廳的燈光大亮了，連接萬人大禮堂
的大門也已打開，每扇大門兩邊都各
站着兩位西裝筆挺的工作人員，準備
迎接即將入場的委員們。

■香港文匯報記者朱燁兩會報道
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■中外記者們入場。 香港文匯報記者朱燁 攝

全國政協委員、中國僑聯副
主席朱奕龍在27日「委員通
道」上指出，「一帶一路」已
成為全球經貿合作的典範，海
內外供應商採購商紛紛加入「一
帶一路」跨境電商行列，足不
出戶就可以買賣全球商品，對
於沿線國家的民眾來說，「一
帶一路」就是「一帶共富」。
他表示，「一帶一路」源於中
國，但機遇和成果屬於全世界。
浙江麗水的青田縣是著名僑

鄉，在青田僑鄉進口商品城裡
可以買到法國紅酒、西班牙火
腿、荷蘭牛奶、比利時巧克力
等100多個國家和地區的7萬多
種商品，這些商品都是青田華
僑從世界各地精心採購，通過
中歐班列運送回來。對於廣大

華僑華人如何將「一帶一路」
建成民心之路，朱奕龍以自己
的家鄉青田僑鄉為例說：「曾
經我們通過小商品出口，實現
了『賣全球』的願望，而今『一
帶一路』又讓我們實現了『全
球買』的夢想。」朱奕龍說。
疫情之下，「一帶一路」合

作依然十分活躍，成為全球經
貿合作的典範。朱奕龍指出，
互聯網大潮下，海內外供應商
採購商紛紛加入「一帶一路」
跨境電商行列，足不出戶就可
以買賣全球商品。數字經濟賦
能古老絲路，「一帶一路」正
在變得更接地氣、更通民心、
更達民意。沿線國家的民眾深
切感受到，「一帶一路」更是
「一帶共富」。

僑聯副主席朱奕龍：

「帶路」源於中國 機遇成果屬於世界

全國政協委員、澳門特別行
政區立法會副主席崔世昌在27
日「委員通道」上指出，澳門
特區在2009年順利完成《維
護國家安全法》立法，這是
「一國兩制」中一個很好的證
明。他表示，當下澳門大中小
學普遍設有基本法相關內容的
教育，憲法和基本法更是被列
為大學的必修課，也是公務員
培訓的重點課程。
澳門回歸祖國二十年來，經濟

社會取得飛躍發展，在「一國兩
制」實踐中取得世界公認的成

績。崔世昌指出，澳門特區在
2009年順利完成《維護國家安
全法》立法，2018年成立了維
護國家安全委員會並由行政長官
當主席，這是「一國兩制」中體
現樹立「一國」的很好證明。另
一方面，澳門特區政府聯同社會
各界積極宣傳推廣憲法和澳門基
本法，當下澳門大中小學普遍設
有基本法相關內容的教育，憲法
和基本法更是被列為大學的必修
課，也是公務員培訓的重點課
程，從而引領憲法、基本法進課
堂、進社會、進人心。

澳區委員崔世昌：

澳校普遍設基本法內容 是大學必修課
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